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Así fue la Primera Feria Internacional del Libro Judío
POR  RAQUEL  CASTRO  

La FILJU cumplió su propósito de ser un espacio para el

diálogo y la reflexión en torno a diversos temas 

políticos y sociales, con mesas como "La Ética Judía en 

la Medicina", en la que participaron los doctores José 

Halabe, David Kershenobich y Bernardo Tanur; y 

"Antisemitismo: los prejuicios contra los judíos", con 

Ignacio Cuevas de la Garza, Renée Dayán y Alexandra 

Haas. Por su parte, Hillel Levine, José Hamra y Esther 

Shabot fueron los encargados de ofrecer un diálogo 

sobre la situación entre israelíes y palestinos; mientras 

que los rabinos Abraham Tobal y Leonel Levy, 

acompañados del académico Daniel Fainstein, 

respondieron a todas las preguntas del público 

presente acerca del judaísmo. 

Con una asistencia promedio de ochocientos visitantes 

diarios, y una venta general de más de diez mil 

ejemplares, la Feria Internacional del Lëibro Judío se 

queda en el referente de sus auspiciantes, 

patrocinadores, participantes y visitantes como un 

evento que brilló por la diversidad de sus actividades y 

su poder de convocatoria. 

Del 10 al 20 de agosto, el Centro de Documentación e 

Investigación Judío de México (CDIJUM), con el apoyo 

del Fondo de Cultura Económica (FCE), realizó la Feria 

Internacional del Libro Judío en el Centro Cultural Bella 

Época, espacio en el que se dieron cita músicos, 

artistas, académicos, cineastas y, por supuesto, 

escritores. 

Entre estos últimos se contó con la presencia de cuatro 

autores extranjeros: los israelíes Fania Oz-Salzberger, Nir 

Baram y Shimon Adaf, y el español Xavier Güell. Los 

cuatro presentaron sus obras más recientes y 

conversaron con el público asistente acerca de sus 

respectivos temas de interés. 

Además de los invitados de fuera de México, se contó 

con la presentación de más de 40 libros, conciertos, 

obras de teatro, proyecciones cinematográficas y 

talleres. Uno de los eventos más emotivos fue el 

homenaje a la trayectoria de Margo Glantz, en el que se 

reconocieron sus aportes a la literatura mexicana.  Y, 

hablando de homenajes, también resaltó el que se llevó 

a cabo para recordar al antropólogo e historiador 

Friederich Katz, a 90 años de su nacimiento.
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La tarde del 16 de agosto, en el marco de la Feria 

Internacional del Libro Judío, tuvo lugar la 

ceremonia de entrega de reconocimientos a los 

ganadores del Premio Rabino Jacobo Goldberg 

2017, con la Dra. Silvia Hamui Sutton, presidenta 

del Comité Académico del Centro de 

Documentación e Investigación Judío de México 

(CDIJUM), como maestra de ceremonias. El 

galardón, que se convoca desde hace más de 

veinte años, es auspiciado por el CDIJUM y la 

familia Goldberg, y tiene como fin estimular a los 

investigadores que realizan trabajos relacionados 

con el judaísmo mexicano en las categorías de 

investigación (libros y tesis doctorales), tesis 

(licenciatura y maestría), artículo, memoria 

(testimonio y/o biografía) y fotografía. 

La ceremonia, realizada en el auditorio del Centro 

Cultural Bella Época, comenzó con las palabras 

de bienvenida del señor Mayer Zaga, 

vicepresidente del Patronato del CDIJUM. En su 

discurso, resaltó la importancia del trabajo 

intercomunitario del CDIJUM y la gran calidad de

los trabajos recibidos, misma que hizo que, en 

sus palabras, “el gran ganador del certamen este 

año sea el propio Premio Rabino Jacobo 

Goldberg”.

Entrega del Premio 
Rabino Jacobo Goldberg 2017

Resultados del Premio Rabino Jacobo Goldberg 2017 

Investigación: Ariela Katz de Gugenheim (La resolución 
3379 de la Asamblea General de la ONU en 1975, el voto de 
México y el boicot turístico que le siguió). 
Tesis: Mayra Berenice Espinoza Rodríguez (La labor de 
la Comisión de Antidifamación en el Comité Central 
Israelita de México, 1938-1945). 
Artículo: Dina Comisarenco Mirkin (Images and the duty 
of memory: the survival of a People due to their spirit 
(1957) by Fanny Rabel). 

Asimismo, se otorgaron las siguientes Menciones 
Honoríficas: 
Alejandro Leal Menegus (Los edificios de apartamentos 
del ingeniero Boris Albín en la ciudad de México entre 
1950 y 1980: la consolidación de un modelo de 
apartamento moderno mexicano: el papel de la 
inmigración judía). 
Natalia Gurvich, Liz Hamui, Linda Hanono. (Tejidos 
culturales: las mujeres judías en México). 
Francisco Javier Acosta Martínez (¡Mazal Tov! Y una 
luna de miel eterna). 
Yoselin Gabriela Calderón Castañeda (De inmigrantes a 
damas de sociedad: la labor social de las mujeres judío – 
mexicanas: catálogo analítico del fondo documental WIZO 
[Women's International Zionist Organization], 
1984-2005). 
Gustavo Adolfo Guerra Reynoso (Una flor en la 
obscuridad: Leonor Martínez, una niña ante la 
inquisición novohispana del siglo XVII). 
María Guadalupe Villa Díaz (Organización 
Internacional de Mujeres Sionistas [Women's 
International Zionist Organization, WIZO] Federación 
México: catálogo de su fondo documental 1938-1983). 
Pablo Yankelevich (Judeofobia y Revolución en México). 
Las categorías de Testimonio y Trabajo Audiovisual se 
declararon desiertas.

También tomaron la palabra el Dr. Elio Masferrer, 

en representación de los miembros del jurado; la 

Dra. Alicia Gojman, en nombre de la familia 

Goldberg; la Sra. Alegre Smeke, presidenta de la 

WIZO México; y la Dra. Ariela Katz, en 

representación de los ganadores del Premio, todos 

los cuales, junto con los autores de trabajos que 

recibieron mención honorífica, subieron al estrado 

a recibir un reconocimiento y el cálido aplauso del 

público reunido.
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La FILJU en los medios 
Muchos medios locales, nacionales e internacionales hicieron eco de la Feria Internacional del Libro 

Judío. Aquí una pequeña selección de esas notas. 
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Además de las presentaciones editoriales y las 
conferencias de diversos temas, la FILJU abrió 
un foro para otras manifestaciones artísticas que 
despertaron un gran interés entre los asistentes. 
Cine, teatro, danza, música y diversos talleres 
formaron parte de la oferta cultural que tuvo 
como objetivo dar a conocer diversos aspectos 
de la identidad judía. 
Así, se contó con el invaluable apoyo del Festival 
Internacional de Cine Judío, que facilitó la 
proyección de tres películas de su programa más 
reciente: Fiebre al amanecer, del director Péter 
Gardos; Identidad prestada, de Eran Riklis y 
Caracoles en la lluvia, dirigida por Yariv Mozer. 
Además, gracias a las gestiones de la editorial 
Sexto Piso, se proyectó una serie de 
cortometrajes animados basados en los cuentos 
de Etgar Keret y el programa del Séptimo Arte se 
completó con los documentales independientes 
The Caborca Jew (de Zeji Ozeri) y Paraíso en 
Auschwitz (de Aarón y Esther Cohen), ambos con 
la presencia de sus directores. 

No sólo libros 
POR  EL  STAFF  DEL  CDIJUM  

El teatro estuvo representado por el monólogo de 
Fanny Sarfati, Dai! (¡Basta!); la obra infantil en idish 
Grine Sirine (Serena la verde) con el grupo Gotitas 
de Idish, y la obra de teatro corto Piensa en mí… 
Una historia que tocará tu corazón, de David 
Palazuelos. Las tres tuvieron una gran acogida por 
parte del público. 
También destacaron las participaciones musicales 
del Grupo Sefarad, el Coro Ameinu y la Orquesta y 
Coro Kol Shalom, así como y un espectáculo de 
danzas judías en el que participaron los grupos 
Yejefim, Lekś y Kahdabra. 
Entre los talleres más gustados hay que mencionar 
el de encuadernación artesanal, dirigido por María 
Eugenia Mendoza, y el de caligrafía hebrea, a cargo 
de Saskia Levy. 
Otra actividad que generó mucho interés, tanto en 
niños como en adultos, fue la lotería en idish, en 
que, además del juego tradicional que muchos 
conocemos, hubo una exposición de las 
ilustraciones creadas ex profeso por Anette Pier.
Así, con estas y otras actividades, hubo una gran 
oferta para personas de todas las edades e 
intereses, pero siempre en torno a la cultura y la 
tradición judía. 
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Concierto de la Orquesta y Coro Kol Shalom 

Asistentes al taller de encuadernación Espectáculo performance "Mi cuerpo de por 
medio". 
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Espectáculo de danzas judías 

Espectáculo de música y poesía con el grupo Sefarad 



Dr. Jose Halabe: 

Al hablar de ética, o de moral -que desde el 

punto de vista etimológico significa costumbre- 

no podemos separarla de la ética global, de la 

ética general a la ética que puede tener el 

judaísmo. Por supuesto que la comunidad judía 

tiene un principio de beneficencia en donde 

están radicados dos grandes puntos: educación y 

salud. 

Desde mi punto de vista, los principios éticos son 

universales y son introyectados en la educación, 

tanto secular como religiosa, en todas las 

escuelas comunitarias y desde los diez 

mandamientos o los versículos en Levítico como 

“Amarás a tu prójimo como a ti mismo”, nos 

hacen que continuemos dando y recibiendo el 

ejemplo de lo que sería la ética. Por supuesto que 

toda esta preocupación de las comunidades data 

de muchos, muchos años y los proyectos 

encaminados a la salud existen desde 1940, 1942, 

más o menos, época en que se fundó la OSE que 

todos ustedes conocen. Creo que es una 

situación interesante que la comunidad lleva a 

cabo todos los días. 

Uno de los aspectos más importantes en la 

medicina en los sectores judíos es la educación. 

Todos o varios de los médicos judíos hemos 

participado en procesos de asistencia, docencia e 

investigación y estos conocimientos médicos los 

recibimos y los transmitimos a nuestros alumnos, 

no solamente dando los aspectos técnicos sino 

que mencionamos todo el profesionalismo, toda 

la ética que puede ser teórica y también y sobre 

todo con el ejemplo, no mentiras. Y bueno, con 

todo esto quiero comentar algunos ejemplos de 

lo que muy bien ha hecho la comunidad y que 

nos ha enfrentado no solamente como médicos, 

como judíos y como seres humanos. 

Medicina, ética y judaísmo: 
una charla única en la FILJU 
TRANSCRIPC IÓN :  I SABEL  GAL ÍNDEZ  

Por ejemplo, todo esto nos enseña a una 

situación en donde no debemos mentir y esto es 

lo de los mandamientos que nosotros teníamos: 

no podemos mentir y a veces estamos expuestos 

a que pudiéramos hacerlo y la gente hasta se 

enoja con nosotros cuando nos dicen “dame un 

justificante porque no quiero ir al ministerio 

público o porque no voy a ir a la escuela o porque 

estoy de viaje” y se los negamos pues es parte de 

la ética médica. Los seguros de gastos médicos 

también representan problemas muy severos y 

muy serios, hay gente que dice “no anotes que soy 

diabético porque mi seguro lo acabo de tomar 

hace tres años y no dije que era diabético”, y la 

verdad de las cosas es que esto, con todos los 

principios éticos y morales con los que estamos 

construidos desde el punto de vista médico, pues 

hace que tengamos que  negarle al paciente esta 

petición. 

Dentro de las actividades de la Feria del Libro, se realizó una interesante plática titulada "Ética judía en la medicina", en la 
que los doctores José Halabe, Bernardo Tanur y David Kershenobich reflexionaron acerca de la manera en que los valores 
judíos se relacionan con la ciencia en el cambiante mundo de hoy. A continuación, algunos extractos de la participación de 
los tres reconocidos médicos. 
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Porque, por ejemplo, es cotidiano en los servicios 

de urgencias sobre todo en hospitales privados 

pero también en algunos institutos que si un 

paciente viene alcoholizado y tiene un problema 

de que chocó y va al cirujano plástico para que lo 

suture, el propio cirujano plástico le comenta a 

los residentes y a los internos que se encuentran 

en los centros de urgencias: “no digas que está 

alcoholizado porque no le va a pagar el seguro” y 

nosotros reprobamos absolutamente esta 

situación aunque nos metamos en algún tipo de 

problema en este aspecto. Creemos que la ética 

en todos estos aspectos es muy importante, que 

la hemos vivido desde nuestra infancia a través 

de los principios tanto en la casa como en la 

escuela en escuelas seculares o en escuelas 

religiosas si nosotros tomamos este aspecto 

desde el punto de vista práctico nosotros 

podemos en un momento determinado ejercer 

mucho mejor la medicina. Esto es el ejercicio de 

la vida: no hay una ética para el ejercicio de la 

medicina en los médicos judíos, tampoco, creo 

que es universal; pero nosotros tenemos esa 

conciencia. 

Déjenme terminar con las siguientes dos 

reflexiones: 

La primera es que tenemos la conciencia de que 

si un paciente no tiene la posibilidad económica  

para pagar la consulta, por supuesto que no 

solamente no le cobramos la consulta sino que 

estamos dispuestos a ayudar de alguna manera, 

fundamentalmente con el objeto de preservar la 

salud. Por supuesto que todo esto que la 

comunidad hace y ha hecho durante todo este 

tiempo, de las barras médicas y juntar a los 

médicos para que hagan descuento a la gente, es

un ejemplo de la ética que tiene la comunidad. 

Estamos agrupados en una comunidad con una 

dirección muy firme que nos orilla a seguir 

ejerciendo la medicina no como un negocio y 

pensamos que si quisiéramos hacer algún negocio 

mejor nos juntamos con mi amigo Mayer Zaga y le 

decimos que si nos asociamos en algún negocio; 

pero creo que desde el punto de vista humano 

tenemos que tener la conciencia de decir “voy a 

ejercer la medicina con toda la ética”. 

Creemos que la medicina, creemos que los 

médicos tenemos que tener una parte de 

asistencia, una parte de educación, una parte de 

investigación y esto nos hace ser médicos desde el 

punto de vista integral, mucho más completos; y 

creemos que, desde el punto de vista ético, el 

ejercer la medicina y el dar todos estos consejos a 

nuestros alumnos nos orienta a seguir siendo y a 

seguir haciendo mejores médicos de un futuro. 

Muchas gracias. 
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Dr. Bernardo Tanur: 

¿La humanidad y la ciencia estarán preparadas 

para manejar con honestidad los campos 

delicados y profundísimos de la genética, 

aplicando la ética? 

La gran tarea sería cambiar radicalmente no sólo 

la forma de la atención médica, sino al mismo 

sistema de salud y, también, y posiblemente en 

muchísimos países, el fondo de muchos 

gobiernos, incrementando la educación integral 

del médico y del mismo paciente. 

Desde nuestras sillas y ante la voz de los 

enfermos, la escucha adquiere otros matices: la 

que narra la via a partir del dolor, la que mira 

hacia fuera desde las heridas internas y la que 

cuenta historias y vidas  para darle sentido al 

tiempo y significado a la enfermedad. Tennyson 

solía decir que la experiencia es un arco a través 

del cual siempre viajamos, bajo su resguardo 

caminan pacientes y médicos. 

Conforme pasa el tiempo el número de 

enfermos se incrementa y con ellos la sabiduría 

del galeno. 

El aprendizaje de comparte, mucho saben los 

enfermos de sus males y no pocos son grandes 

lectores de sus padecimientos,  algunos son 

maestros de los médicos y otros impiden que 

cometamos errores porque conocen las entrañas 

más profundas de su enfermedad. 

Muchos entienden mejor que los doctores los 

límites de la vida y el concepto de dignidad. Sus 

reflexiones emanan de su experiencia: compartir 

la vida con la enfermedad puede ser la mejor 

escuela y el supremo juicio de la acción ética. 

Indudablemente, el ser humano se enfrentará en 

pocos años a inmensos retos que ya se pueden 

visualizar, la gente más letrada y sobre todo los 

profesionales y, de estos, los que tienen la 

responsabilidad de prevenir, preservar, 

rehabilitar la salud de sus pacientes, o sea, el 

médico está en alguna forma a la vanguardia de 

minimizar algunos grandes defectos por la 

universalidad que le da la relación médico – 

paciente. 

Por ello, es enorme el reclamo en general para el 

país del de ser ético y, para el médico, bioético. 

¿Deberán cambiar los programas en las 

facultades? ¿Intruducir la cátedra de ética y 

bioética? ¿Deberá el prosector hablar de 

honorarios, mercadotecnia y defensa contra 

demandas? Yo creo que sí. El médico deberá 

conocer más del mundo en que vive y, 

finalmente, el cambio real y positivo para México 

es inmiscuirse en la ética no solo en el examen 

físico y psicofuncional sino ejercer plenamente la 

moral.  
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Dr. David Kershenobich: 

No tenemos la menor duda de que nuestra 

generación está muy orgullosa del progreso que 

ha ocurrido, el avance tecnológico, el desarrollo 

intelectual. Y en particular, les recuerdo que en 

el campo de la medicina, desde tiempos 

bíblicos, el judaísmo ha valuado en forma 

importante la actividad de los médicos y de los 

investigadores y el papel que ellos han tenido en

el avance del conocimiento científico. Sin 

embargo, hay que tomar en cuenta que todo 

esto gira alrededor de un solo concepto: la 

relación de la humanidad con su entorno, como 

sería por ejemplo ahora el caso del cambio 

climático y los efectos en la salud. 

La ley judía es en esencia una filosofía de 

derechos y de obligaciones que desde ahora, 

quisiera señalar, enfatiza fundamentalmente las 

obligaciones. Todos los niños tienen derecho a la 

educación, pero es la obligación de los padres el 

educar a los hijos y quiero recordarles eso de las 

obligaciones al rato que discutamos ciencia. 

Los avances científicos no se inclinan, no 

responden a caprichos transitorios de la 

sociedad cual los vientos cambiantes de moda, 

sino que hay un estándar de oro que es 

comparado con la Torá. La ética si no se 

compara con algo, puede convertirse en una 

pendiente muy resbalosa. 

Es entonces que tenemos la Torá como un  sitio 

para comparar  los distintos avances 

tecnológicos o intelectuales que ocurren. 

Quiero pasar directamente al tema de la ciencia 

y señalar que la ética judía considera como 

principio fundamental que debemos evitar que 

el intelecto y el desarrollo científico se conviertan 

en nuestro dios; hay mucho avance, hay mucho 

desarrollo científico e intelectual, pero eso no 

puede suplir y convertirse en dios. Los avances 

científicos tienen mucho músculo; pero no 

necesariamente tienen personalidad.  

Indudablemente, todos los avances científicos 

plantean interrogantes múltiples como voy a 

señalar dentro de unos momentos con algunos 

ejemplos. Debo mencionar que, en términos 

generales, el abordaje se explora a través de la 

ley judía, que se apoya fundamentalmente en 

tres ramas: la Torá, que es en esencia la ley  

escrita; el Talmud, que es la ley oral y la Halajá, 

que son los rituales  o la liturgia. 

Un aspecto central en todas estas posibilidades 

para abordar dilemas éticos en investigación, 

está centrado en que la vida humana tiene un 

valor infinito. Se entiende que dentro de la vida 

humana, el envejecimiento, la enfermedad y la

muerte son parte natural de la vida y que el 

compromiso de la religión es precisamente con 

la vida. En la tradición judía no somos dueños 

del cuerpo sino que éste pertenece a D’s, hecho 

que se refleja por ejemplo en el rechazo del 

suicidio. 

 ¿Por qué es importante la bioética judía en la 

investigación? Las razones son múltiples, pero 

quizá la esencia más importante es que hay 

pocas respuestas fáciles a problemas complejos. 

No hay un libro que explícitamente nos dé las 

soluciones, sino que los dilemas éticos que 

surgen con la investigación y el avance científico 

se abordan alrededor de las obligaciones 

involucradas en la discusión de cada caso en 

particular. 

Voy a utilizar a manera de ejemplo de los 

avances que hay y de los dilemas que plantean, 

lo que sucede con los avances en la medicina 

reproductiva y la ingeniería genética, tecnologías 

que traen consigo la promesa de mejorar la 

salud humana en forma inimaginable hasta 

hace unos años. Ahora sabemos en medicina 

reproductiva que se puede embarazar a distintas 

edades, que puede haber distintas formas de 

reproducción asistida y yo les mencionaré 

algunos ejemplos de ingeniería  genética. 

Nos sorprendimos hace unos años con la 

secuenciación del genoma humano y esto ha 

sido sobrepasado ya y actualmente lo que se 

contempla es la posibilidad de editar los genes, 

particularmente para su aplicación en muchas 

enfermedades, ya no nos conformamos nada 

más con conocer los genes  sino cómo modificar 

los genes.  

Y es así como se han reconocido alrededor de 6 

mil mutaciones genéticas que son responsables 

de mutaciones en los seres humanos. Es por ello 

que voy a usar como ejemplo para hablar de 

ética en la investigación el ejemplo de un caso 

de  terapia génica para el tratamiento de lo que 

llamamos nosotros remplazo mitocondrial que 

les recordaré que acaba de ocurrir hace unos  
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meses en nuestro país en particular, conforme yo 

les describa el caso ustedes van a recordar ese 

caso de terapia genética mitocondrial que 

ocurrió en México. 

Hay mujeres que dentro de esas 6 mil 

mutaciones que conocemos tienen una 

mutación genética en sus mitocondrias, esas 

mujeres que tienen mutaciones genéticas en su 

mitocondria dan a luz a niños con 

enfermedades cardiacas, enfermedades 

hepáticas, distrofias musculares, problemas 

respiratorios e incluso muerte. Si no se interviene 

en forma preventiva para tratar de corregir estas 

mutaciones de ADN, como les voy a describir  en 

unos momentos, todos los hijos de estas mujeres 

resultan afectados al nacer hecho que hace 

necesario que muchas de estas mujeres  en vez 

de tener hijos tengan que adoptar. 

Con la manipulación genética es posible en la 

actualidad, tomar a una a mujer sana, que no 

tenga enfermedad mitocondrial, estimularla 

para que produzca óvulos sanos, extraerle sus 

óvulos en donación y tener así ya un DNA que no 

está dañado y que tiene las mitocondrias. En 

una segunda fase se obtiene el huevo de una 

mujer afectada con la enfermedad mitocondrial 

y se extrae del núcleo el material genético 

cromosomal  que se trasfiere al huevo de la 

donadora, todo esto fuera del vientre de 

cualquiera de las dos mujeres. El huevo así 

reconstruido es después utilizado y fertilizado 

usando el esperma del esposo de la mujer 

afectada e implantado en el útero de esta mujer 

afectada que dará a luz a un niño sano sin tener 

que recurrir a la adopción. Si ustedes recuerdan, 

esto ocurrió el año pasado en México, un niño 

que nació de dos mujeres y de un varón. 

Las preguntas éticas que se plantean dentro de 

la ley judía son: ¿puede donar una mujer sus 

huevos sanos? y la respuesta es sí, ya que al 

hacerlo está cumpliendo con un acto de 

beneficencia. 

La segunda pregunta: ¿una mujer afectada 

puede recibir el huevo de una donadora? y  la 

 respuesta inmediata es sí, porque en el fondo lo 

que persigue es mejorar la salud de su hijo. En 

esencia, la obligación del tratado de enfermedad 

o preservar la salud es el hecho fundamental y  

es por ello que las mujeres pueden participar en 

escenarios clínicos de investigación. 

La ley judía permite que los pacientes participen 

en estudios de investigación como el que acabo 

de mencionar. En todo este proceso, el riesgo 

más importante del ejemplo que puse es la 

estimulación ovárica, que generalmente no 

presenta ningún efecto serio y por lo tanto se 

permite hacerla.  

Otra pregunta que se puede plantear es si la 

donadora puede tener un beneficio económico 

por donar sus óvulos y hay diversas opiniones al 

respecto, como es el hecho de que esta acción 

no es diferente de otras que incluso pueden ser 

más riesgosas y peligrosas. Como, por ejemplo, 

decía un rabino, construir puentes, construir 

túneles subterráneos o médicos que se 

especializan en enfermedades infecciosas y que 

reciben ganancias financieras. Por lo tanto se 

podría permitir el beneficio económico de la 

mujer que dona sus óvulos. Pero hay todavía más

problemas éticos que se presentan. En la ley 

judía, un niño nacido de una madre judía, es 

judío. En este caso, ¿será el niño judío o no 

cuando el material genético de la donadora no 

fuese de una madre judía? 

Y he aquí un hecho fundamental que 

ejemplifica la diferencia entre la terapia genética 

hormonal con la secuenciación biológica de un 

ser humano, porque secuenciar un ser humano 

es un problema ético completamente distinto y 

déjenme explicarles el hecho. Para ser la 

reparación del daño mitocondrial, la cantidad de

DNA que se modifica es muy pequeña, 37 de los 

20 mil genes del genoma humano. 

De esta manera el producto del huevo fertilizado 

mantiene la información genética del 99% de los 

genes de la madre, es decir, no se trata de una 

secuenciación completa del genoma humano. 

Por lo tanto, no se trata de una clonación 

humana, sino de una reparación del daño 

mitocondrial.  

Ahora, yo creo que este ejemplo nos hace 

reflexionar en la importancia de que los avances 

científicos sean analizados en el marco de las 

reglas que señala la ley judía, porque nos 

sorprendemos ahorita con lo que ya está 

ocurriendo y cómo lo logramos integrar 

(continúa en la página 16)
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a nuestra práctica cotidiana, pero ¿qué vendrá 

dentro de cinco o que vendrá dentro de diez 

años? 

Y es muy importante poder comparar estos 

avances científicos con lo que dice la ley judía de 

acuerdo a los tres rubros que les mencioné. 

Resumo entonces con este ejemplo. Se 

permiten los estudios clínicos de investigación 

que son imprescindibles para el avance de la 

medicina. Se incorporan las nuevas técnicas, en 

este caso la reproducción asistida, y se permite la 

corrección de mutaciones en forma preventiva. 

Este ejemplo se puede extender a muchos otros 

campos de la medicina y de la investigación 

como son por ejemplo, si se puede donar o 

recibir órganos -que desde ahora les puedo decir 

que sí se puede donar órganos y sí se puede 

recibir órganos dentro de la ley judía. 

Las investigaciones, por ejemplo, de lo que 

vendrá en el futuro en la enfermedad de 

Alzheimer, plantea retos muy importantes en lo 

 que tiene que ver con la actividad cerebral y 

cómo poder contestar estos dilemas desde el 

punto de vista de la ley judía. Hay un precepto 

que yo creo que tiene mucho de importancia y 

un valor infinito. Y es que la preservación de la 

vida, según la ética judía, debe de tomar en 

cuenta las tradiciones bíblicas y rabínicas. La vida 

es tan importante, hay que recordar, que 

cualquier ritual o liturgia puede ser transgredido 

con el fin de salvar una vida. 

Entonces, termino mencionando que la 

investigación, los avances científicos y el 

desarrollo intelectual son muy importantes y que 

van a formar parte de nuestra vida cotidiana y 

que tenemos que tener algo con qué hacer 

referencia para saber cuándo es ético o más 

bien, cuándo es correcto o no correcto 

incorporar esos avances. 

Usted y sus seres queridos pueden 
trascender en nuestra historia. 

Done para nuestra sede y/o sea usted 
miembro de nuestro Centro. 

Informes a los teléfonos 5211-5688, 
7825-0141 y 7825-0142.
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actualización: José Carlos Guerrero García. La 

información expresada en la publicación es 
responsabilidad de los autores. Los avisos, noticias y 

mensajes expresados son responsabilidad de los 
interesados. 
Se permite la reproducción del contenido aquí 
presentado haciendo mención de su origen.  

Medicina, ética y judaísmo


